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Что делать, если ребенок бранится?
  

Мой сын в последнее время приходит из детского сада, каждый раз пополнив свой
лексикон матерными словами. Скажет – и ждет моей реакции. Если я не реагирую,
произнесет еще раз. А иногда в разговоре с самим собой, играя, вставит словечко, да так
умело. Как с этим бороться – ругать, объяснять, бить по губам?

  

Попробуем разобраться в происходящем.

  

Очень заманчиво предположить, что всему виной детский сад и товарищи на детской
площадке. Однако самый легкий путь далеко не всегда бывает самым правильным.
Когда в детской речи появляются бранные слова, необходимо обратить внимание на
внутренний язык семьи, как общаются между собой самые близкие люди. В домашних
разговорах мы часто не обращаем внимания, какие используем выражения, или не
придаем сказанному значения. Вспомните, что вы произносите, когда ударяетесь или
обжигаетесь? Как реагирует отец семейства на резкие изменения политического курса
страны или проигрыш любимой команды? А ребенок в это время играет где-то рядом.

  

Малыш подражает взрослым в любом поведении, в том числе и речевом. Поэтому
нечестно от него требовать вести себя иначе, чем ведут себя взрослые члены семьи,
тогда ребенок быстро понимает, что в семье действует система двойных стандартов.
Никакие отговорки, что папе и дедушке можно ругаться, а сыну нет, потому что он еще
маленький, не помогут. Однако такой двойной стандарт будет способствовать
закреплению в сознании ребенка установки – взрослому ругаться можно, если я ругаюсь
– значит, я взрослый. Следовательно, чтобы быстрее стать взрослым, необходимо
скорее начать ругаться.

  

Поэтому для предупреждения использования ребенком бранных слов, необходимо в
первую очередь внимательно следить за собственной речью и не обманывать себя,
думая, что дети нас не слышат, не понимают или что их можно будет заставить забыть
плохие слова с помощью нотаций или наказаний.

  

С 4-5 летним малышом можно честно поделиться своими переживаниями о том, что вам
не хотелось бы, чтобы эта дурная привычка перешла «по наследству» к нему.
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Существует еще ряд причин, по которым ребенок может сквернословить. Вспомните, чем
сопровождается использование ненормативной лексики взрослыми: выразительными
жестами, шоком или даже одобрением окружающих, их волнением. Вокруг ругающегося
сразу возникает определенное напряжение, на него обращают внимание, его укоряют
или успокаивают. Дети, ощущающие недостаток родительского внимания, могут
сквернословить, чтобы их заметили, чтобы с ними пообщались.

  

Кроме того, малыши замечают, что за грубыми словами стоит позиция решительности,
превосходства и силы (правда, они пока не понимают, что эта сила может быть
напускной). Они видят, что некоторые взрослые пугаются того, кто бранится, и если
ребенок не уверен в своих силах, в себе, если ближайшее окружение не считается с ним,
то сквернословие может служить цели испугать, заставить уважать себя. В этой
ситуации необходимо показать ребенку, что на вас не действует такой способ
привлечения внимания, что вы не считаете ругань проявлением силы. А сделать это
можно, только оставаясь спокойным, в ответ на детскую браваду, как бы это ни было
вам трудно.

  

Ругать, стыдить и наказывать ребенка за бранные слова, случайно попавшие в его
лексикон, не нужно. Ведь он еще не знает их смысла, не понимает, что это плохо, и уж,
конечно, не догадывается, что может быть за них наказан.

  

Делать вид, что вы не слышали бранных слов, произнесенных в присутствии ребенка,
можно только в том случае, если вы уверены, что он действительно не обратил на них
внимания (был чем-то занят). В таких случаях намеренно акцентировать внимание
ребенка на брани не стоит.
Однако, если ребенок сам произносит непечатные эпитеты, родительская реакция
необходима. Лучший способ воздействия – откровенный разговор-разъяснение.
Постарайтесь донести до ребенка, что говорить эти слова не принято, что лично вам их
произнесение неприятно. При этом пусть ваш тон будет спокойным, добродушным, ни в
коем случае не раздраженным и не назидательным. Если вы продемонстрируете, что
шокированы и возмущены, ребенок в последующем может произносить эти слова
специально, когда захочет подразнить вас.

  

Таким образом, если ваш малыш бранится, то:
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1. Постарайтесь не придавать этому большого значения. Не уделяйте повышенного
эмоционального внимания этим ситуациям, чтобы не фиксировать такую модель
поведения.

  

2. Не ругайте, не наказывайте ребенка, не ведите себя агрессивно.

  

3. Обескуражьте ребенка своим спокойствием, отнеситесь к неприятному происшествию
мягко. Ласковая, нежная реакция притупит его новое «оружие».

  

4. Если малыш скажет бранное слово при посторонних, кратко извинитесь за него и
смените тему разговора, постарайтесь не дать окружающим возможности
нежелательным образом отреагировать на поступок вашего ребенка.

  

5. Проконсультируйтесь со своим психологом, как вам лучше общаться с ребенком в
таких ситуациях, особенно если они стали частым явлением.
Помните, что писал доктор Спок: «Высокие идеалы и принципы, которые родители
прививают ребенку, становятся частью его натуры и в конце концов проявляются, даже
если ребенок проходит пору увлечения бранными словами и грубыми манерами».

  

Автор - Анна Бердникова
Источник
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